

**Análisis Económico**

# Empleo, una de las grandes cicatrices de la pandemia

El Espectador (Colombia)

Juana Téllez

**04 febrero 2021**

Los datos de mercado laboral de cierre de 2020, que recién publicó el DANE, nos muestran la realidad de una de las más fuertes cicatrices que nos está dejando la pandemia en términos económicos.

A pesar de que a lo largo del año las variables laborales se fueron ajustando positivamente, estas no llegaron, sin embargo, a los niveles observados antes de la pandemia. Entre diciembre de 2019 y diciembre de 2020 los ocupados se redujeron en 1,4 millones, lo que equivale a cerca del 6 % de los mismos. Es cierto que en el momento más duro llegamos a perder seis millones de empleos y que estos se fueron recuperando gradualmente desde finales del segundo trimestre del año pasado.

Con estos números, 2020 cerró con una tasa de desempleo nacional del 13,4 % y una tasa urbana del 15,6 %.

La buena noticia es que tanto la tasa nacional como la urbana siguieron reduciéndose en diciembre, como lo venían haciendo desde junio la nacional y desde agosto la urbana. Es pronto para anticipar los efectos de los cierres parciales de enero sobre el empleo del mes.

Una marca adicional que nos está quedando de la pandemia es que esa recuperación se dio con un crecimiento más que proporcional del empleo informal, por las características mismas de ese mercado que le permite ser más flexible, pero que por otro lado deteriora las condiciones de los trabajadores y sus familias, y la productividad de la economía.

Esa diferencia en las tasas urbana y nacional resalta el efecto negativo más fuerte de la pandemia sobre el empleo de las principales ciudades. Las características mismas del virus y los cuidados que exige el distanciamiento social afectan más que proporcionalmente actividades comerciales, de entretenimiento, hoteles y restaurantes que están en esas ciudades principales. Asimismo, su efecto es más que proporcionalmente negativo sobre las mujeres que perdieron más empleos y aumentaron la inactividad dedicándose al cuidado del hogar.

Estos datos nos dan elementos para trabajar este año para romper las inequidades que se profundizaron durante 2020 y así hacer políticas activas que favorezcan la creación de empleo de más calidad, más rápido y de una manera más sostenible entre sectores, género, edad y lugares.

## AVISO LEGAL

El presente documento, elaborado por el Departamento de BBVA Research, tiene carácter divulgativo y contiene datos, opiniones o estimaciones referidas a la fecha del mismo, de elaboración propia o procedentes o basadas en fuentes que consideramos fiables, sin que hayan sido objeto de verificación independiente por BBVA. BBVA, por tanto, no ofrece garantía, expresa o implícita, en cuanto a su precisión, integridad o corrección.

Las estimaciones que este documento puede contener han sido realizadas conforme a metodologías generalmente aceptadas y deben tomarse como tales, es decir, como previsiones o proyecciones. La evolución histórica de las variables económicas (positiva o negativa) no garantiza una evolución equivalente en el futuro.

El contenido de este documento está sujeto a cambios sin previo aviso en función, por ejemplo, del contexto económico o las fluctuaciones del mercado. BBVA no asume compromiso alguno de actualizar dicho contenido o comunicar esos cambios.

BBVA no asume responsabilidad alguna por cualquier pérdida, directa o indirecta, que pudiera resultar del uso de este documento o de su contenido.

Ni el presente documento, ni su contenido, constituyen una oferta, invitación o solicitud para adquirir, desinvertir u obtener interés alguno en activos o instrumentos financieros, ni pueden servir de base para ningún contrato, compromiso o decisión de ningún tipo.

Especialmente en lo que se refiere a la inversión en activos financieros que pudieran estar relacionados con las variables económicas que este documento puede desarrollar, los lectores deben ser conscientes de que en ningún caso deben tomar este documento como base para tomar sus decisiones de inversión y que las personas o entidades que potencialmente les puedan ofrecer productos de inversión serán las obligadas legalmente a proporcionarles toda la información que necesiten para esta toma de decisión.

El contenido del presente documento está protegido por la legislación de propiedad intelectual. Queda expresamente prohibida su reproducción, transformación, distribución, comunicación pública, puesta a disposición, extracción, reutilización, reenvío o la utilización de cualquier naturaleza, por cualquier medio o procedimiento, salvo en los casos en que esté legalmente permitido o sea autorizado expresamente por BBVA.

### INTERESADOS DIRIGIRSE A:

BBVA Research Colombia Carrera 9 No 72-21 piso 10. Bogotá, (Colombia). Tel.: 3471600 ext 11448  
bbvaresearch@bbva.com www.bbvaresearch.com

